
已有近5000人登上珠峰
搭建梯子缓解拥堵？
珠峰堵车前景难料

今天是人类首次登上珠穆朗玛峰 60
周年纪念日。进入 5月登山季以来，世界
各地的登山运动爱好者纷纷来到尼泊尔，
在喜马拉雅山南麓庆祝人类登山史上的一
大壮举。由于登山人数众多，珠峰峰顶出
现严重拥堵。为此，尼泊尔探险协会计划
在珠穆朗玛峰距离峰顶的地方安装一个梯
子，以缓解登顶者过度拥挤现象。此举一
出，立即引发了各方争议。

据悉，安装梯子的计划获得国际登山
和攀岩基金会主席弗里茨·弗里兰德特的
支持。他说，梯子可限于下山专用，因此不
会影响登山难度。

由于今年是人类登顶珠峰60周年，目
前尼泊尔方面正在进行为期4天的庆祝活
动，政府为此拨款 3000万卢比（约合人民
币 214万元）用于举办多项庆典。据尼泊
尔媒体报道，迄今已有近5000人登上过海
拔约8848米的珠峰。 据《新闻晚报》

今天是人类首次登上珠穆朗玛峰60周年纪念日
“登顶60周年”引发“堵塞”尼泊尔欲搭梯缓解拥挤

从神圣到堕落的天路
5万美元登珠峰 天路已成“商路”
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60 年前的 5 月 29
日上午 11 时 30 分，新
西兰养蜂人埃德蒙·希
拉里和尼泊尔的夏尔
巴人丹增·诺盖，终于
从南坡站到了珠穆朗
玛峰的顶端——这是
人类的脚步第一次踩
在世界之巅，由此打开
了一幅历史画卷——
那里是最接近“天庭”
的地方。这次登顶，就
像当年阿姆斯特朗登
月一样，有着划时代的
意义。然而，60年过去
了，后人踏着埃德蒙和
丹增的脚步，一个个登
上了世界之巅，迄今为
止，已有近5000人登上
过海拔约 8848 米的珠
峰，而成功者的人数每
天都可能增加。

攀登珠峰变得不
再遥不可攀。然而，那
条通往神圣的天路，因
为人类的踩踏，而发生
了巨变……

在埃德蒙和丹增成功登顶珠峰之前，多人
有去无回。据活着回来的一位瑞士登山者在
1952年的自传中描述：“珠峰周遭，这美丽的冰
川盆地，是一片寂静的山谷。”

如今，这里已经变得相当嘈杂。埃德蒙和丹
增也许没有想到，他们为后人开启了一条通往顶
峰的商业路线。“这条线路现在已经成为赚钱的
商品，只要你肯花上一笔钱（大约5万美元），就能
沿着预定的路线，达到峰顶。”英国登山家肯顿·库
尔说，“这或许能解释珠峰现在为什么堵车了，因
为那儿太忙碌了，虽然登陆峰顶是需要大笔钱
的，但是，在这条已经固定的线路上，花钱可以让

你首先拿到登山许可，还有一个夏尔巴人为你做向
导，在登顶珠峰的过程中，你会沿着这条固定的
线路上去，可以保证你上下山的安全。”

由于北陡南缓，每到4月、5月的登山最佳季
节，登山爱好者大多选择从南坡登顶。上周，一
位曾经多次攀登珠峰的德国登山家如是描述他
看到的珠峰堵车：“当我看到排着蛇形阵的人，
排队等着登上顶峰，我彻底惊呆了。”

去年，超过500人登上了珠峰，今年，这一数
字预计达到700人。在一天时间里，就有100人
左右排队在珠峰等候登顶。严重堵车，已经成
为珠峰严重的人为问题。

商业化侵蚀了这里的神圣，那条绳子显然
让攀登珠穆朗玛峰变成了一条赚钱的商业通
道。你付给我5万美元，我让你的梦想成真——
旅游业的开发让珠峰的神圣开始大幅度贬值。

在很多年长的登山者看来，攀登珠峰是一次
生命的冒险，它的过程充满了危险、意外和考验
自我意志力，当你活着从珠峰回来，是生命中最
值得庆祝的，但真正的成就是你如何到达顶峰。

斯蒂芬·维纳布尔斯是第一个没有携带氧
气瓶登上珠峰的英国人，他在出版的书《比雄
鹰翱翔还高的箭》中说道：“过去，登上珠峰是
人生最大的荣耀，而现在，攀登珠峰变成了一条

旅游线路。”
的确，现在攀登珠峰，已经像购买一个包装

好的商品。随着带来的问题也浮出水面。
《国家地理》杂志的记者马克·詹金斯报道说：

“冰川融化，泄漏出大量的垃圾和人类排泄物（粪
便），玷污着这块神圣的热土。”马克·詹金斯说，最
触目惊心的场景出现在高山营地，“作为经验丰富
的登山者，完全放弃个人对环境保护的责任。”

珠峰南侧的环境污染似乎比北侧要糟糕许
多。对尼泊尔的夏尔巴向导们来说，他们做着
最基础的工作：为登山者做好各种登顶的准备，
同时，他们还要清理垃圾。

让这里重新变回安静其实并不复杂，直到
1980年晚期，尼泊尔政府仅仅允许一支小分队攀
登珠峰，中国也采取了同样的策略。如果能够重
新恢复这些政策，珠峰将再度变得安静起来，甚
至禁止用氧气瓶对环境也是有保护作用。

1985年登上珠峰的克里斯·伯宁顿说：“现在，无论
你是谁，只要你愿意付出5万美元，那么就有可能登上
峰顶，进行一次非凡的生命体验，毕竟，站在珠峰的顶
端，你能发觉这是多么不可思议的壮举，你能看到北面
的西藏平原，雪峰，还有地球的弧线。”

对旅游业来说，攀登珠峰是一个盈利巨大

的产业，这是一个具有诱惑力的市场，谁会放
弃这个钱袋子？在最热门的登山路线上，到处
都是丢弃的瓶子和垃圾，你还可以打手机，营
地甚至有WiFi，夏尔巴向导还能帮你背行李，
给你做饭，另一个夏尔巴人会给你运来食物和
氧气瓶，并在冰雪岩石上给你安装绳子，当然，
这些劳动都包括在5万块钱以内。

如果丹增·诺盖还活着，他一定对后人的攀
登惊讶不已，而他肯定无法想到，他与埃德蒙·希
拉里登顶的线路，已经成为珠峰商业化运作的标
线。所以，在今天这个日子，珠峰需要安静。
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1960年 6月 7日，中
国人首次登顶珠峰


